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Se chauffer au bois, un geste économique,
écologique et citoyen
A l’heure où il fait bon rallumer le chauffage dans les habitations,  Fibois  AuRA,  qui fédère
l’ensemble des professionnels de la filière forêt-bois en Auvergne-Rhône-Alpes, souhaite rappeler
les atouts environnementaux et économiques du bois énergie.

Le bois de chauffage, complémentaire à la récolte de bois d’œuvre utilisé en construction,
participe à une meilleure valorisation globale de la récolte forestière. Face à l’épuisement des
ressources fossiles, la forêt, qui constitue une ressource renouvelable, représente un potentiel
important de combustibles et contribue au développement d’emplois locaux non délocalisables.
Pour les particuliers, le bois bûche, étant en moyenne deux fois moins cher que le gaz naturel et
près de trois fois moins cher que le fioul, offre une alternative économique intéressante pour le
chauffage individuel.

Le bois énergie constitue une ressource locale potentiellement inépuisable permettant de valoriser
les produits issus de la récolte du bois. Il participe à une meilleure valorisation de la récolte
forestière qui pour 1m3 récolté produit à parts égales du bois d’œuvre et du bois énergie. Très
compétitif, son prix fluctue très peu, dépendant uniquement du coût de fabrication et non du
contexte géopolitique.

Le bois permet aujourd’hui à la France d’économiser 6 à 7 milliards d’euros d’importation de
pétrole et notre pays prévoit de passer de 8,6 millions de logements chauffés par des équipements
individuels au bois (bûches ou granulés) à 10,3 millions en 2023 en consommant la même
quantité de bois grâce à l’isolation des maisons et à une meilleure performance des appareils de
chauffage*.

Choisir le bois pour se chauffer participe également à une démarche écocitoyenne puisque le bois
utilisé appartient à des propriétaires forestiers de la région et est transformé par des entreprises
locales, très majoritairement des PME participant à l’économie de nos territoires ruraux.

Créatrice d’emplois, la filière de production de bois énergie, sous forme de bûche, de bois
déchiqueté, ou de granulé, représente plus de 2700 emplois directs non délocalisables en
Auvergne-Rhône-Alpes**.

__________________________
*Source : Etude ADEME / SOLAGRO, BIOMASSE NORMANDIE, BVA – Août 2018
** Sources : Etude ADEME et Fibois Drôme/ardèche et Observatoire bois énergie 2019 de
Fibois  AuRA
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Interview de Nicolas Da Silva diffusée dans le journal d’information local de 8h 
 

Reportage de 2 min sur la thématique du chauffage au bois. 
 

Comment faire quelques économies d’énergie en matière de chauffage, actuellement c’est 
le poêle à bois qui à la côte, reportage de Cédric Bonnefoy RCF Auvergne. 

 
Interview de Valérie Viala responsable du magasin Au Fleuron et Nicolas da Silva de Fibois 

AuRA intervenant sur l’aide financière proposée aux particuliers. Le reportage se cloture par 
les conseils du journaliste sur le bois à utiliser pour se chauffer. 

Médias : RCF 
Radio généraliste locale chrétienne 
Date : 30/10/19 
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SE CHAUFFER AU BOIS

Un geste économique, écologique et

citoyen

A l'heure où il fait bon rallumer le ch
auffage dans les habitations, Fibois 

AuRA, qui fédère l'ensemble des pro

fessionnels de la filière forêtbois en 

AuvergneRhôneAlpes, souhaite rapp

eler les atouts environnementaux et é

conomiques du bois énergie.

Le bois de chauffage, complémentair

e à la récolte de bois d'oeuvre utilisé 

en construction, participe à une meill

eure valorisation globale de la récolt

e forestière. Face à l'épuisement des 

ressources fossiles, la forêt, qui const

itue une ressource renouvelable, repr

ésente un potentiel important de com

bustibles et contribue au développem

ent d'emplois locaux non délocalisab

les. Pour les particuliers, le bois bûch
e, étant en moyenne deux fois moins 

cher que le gaz naturel et près de troi

s

fois moins cher que le fioul, offre un

e alternative économique intéressant

e pour le chauffage individuel.

Afin de guider les consommateurs, F

ibois AuRA partage sur son site ww

w. fiboisaura. org les

bonnes pratiques à adopter pour se c

hauffer au bois et synthétise toutes le

s informations sur cette énergie reno

uvelable. La marque France Bois Bû
che® et ses déclinaisons régionales 

Auvergne Bois Bûche® et RhôneAlp
es Bois Bûche® consti
tuent un réseau de professionnels, qu

i apportent aux usagers transparence, 

information et conseil pour favoriser 

une utilisation optimale du bois de c

hauffage. Le site www.

franceboisbuche.

comrépertorie ces entreprises engagé

es et toutes les recommandations pou

r l'approvisionnement, l'installation, l

a maintenance et l'achat d'appareils d

e chauffage au bois.

Une énergie renouvelable

économique et produite localement

Le bois énergie constitue une ressour

ce locale potentiellement inépuisable

 permettant de valoriser les produits i

ssus de la récolte du bois. Il participe 

à une meilleure valorisation de la réc

olte forestière qui pour 1m3 récolté p

roduit à parts égales du bois d'oeuvre 

et du bois énergie.

Très compétitif, son prix fluctue très 

peu, dépendant uniquement du coût
de fabrication et non du contexte géo

politique.

Le bois permet aujourd'hui à la Fran

ce d'économiser 6 à 7 milliards d'eur

os d'importation de pétrole et notre p

ays prévoit de passer de 8,

6 millions de logements chauffés par

 des équipements individuels au bois 

(bûches ou granulés) à 10,3 millions

en 2023 en consommant la même qu

antité de bois grâce à l'isolation des 

maisons et à une meilleure performa

nce des ap pareils de chauffage*.

Choisir le bois pour se chauffer parti

cipe également à une démarche écoci

toyenne puisque le bois utilisé appart

ient à des propriétaires forestiers de l

a région et est transformé par des ent

reprises locales, très majoritairement

 des PME participant à l'économie de 

nos territoires ruraux.

Créatrice d'emplois, la filière de prod

uction de bois énergie, sous forme de 

bûche, de bois déchiqueté, ou de gra
nulé, représente plus de 2700 emploi

s directs non délocalisables en Auver

gneRhôneAlpes**.

*Source  : Etude ADEME / SOLAG

RO, BIOMASSE NORMANDIE, B

VA – Août 2018
** Sources  : Etude ADEME et Fiboi

s Drôme/ardèche et Observatoire boi

s énergie 2019 de Fibois AuRA

EN DRÔME-ARDÈCHE
Ces chiffres ont été estimés sur la

base du nombre de ménages dans

ces 2 départements par rapport aux

données régionales. - 80 000

ménages qui consomment 477 00

stères de bois bûche - 75 entreprises

qui produisent 150 000 stères de

bois bûche. Ça représente plus de

115 ETP - 6 adhérents à la marque

Rhône-Alpes Bois Bûche ■
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« LE BOIS, UNE ASSURANCE

POUR L'AVENIR »

Marinette Feuillade est déléguée

régionale de Fibois

Auvergne-Rhône-Alpes qui fédère

les professionnels de la filière

bois-forêt en région. Elle promeut

une filière « durable » qui génère

localement 375 M€ (3, 5 Md€ en

France) et près de 3 000 emplois

non délocalisables.

De quoi parle-t-on lorsqu'on évoque

la filière bois ?

Il y a d'abord le bois énergie qui est

constitué autour de trois

combustibles différents : le bois de

chauffage (bûches), le bois

déchiqueté (mis en miettes) pour une

utilisation en chaufferie

semi-industrielle à destination des

entreprises et des collectivités, et le

granulé bois, issu de l'agglomération

des sciures. Il y a aussi le bois

destiné à la construction. Ces deux

productions représentent chacune 50

% des volumes générés.

Les collectivités et les industriels se

sont-ils emparés de cette énergie

bois ?

Auvergne-Rhône-Alpes est une

région pionnière en matière

d'énergie bois. On constate

aujourd'hui un ralentissement de son

utilisation. A cela deux constats : le

prix bas actuel des énergies fossiles

et la vision d'une consommation

associée à la déforestation. Sur le

premier point, le bois reste

actuellement moins compétitif mais

son cours est stable depuis de

nombreuses années face à du gaz, du

fioul ou de l'électricité soumis à des

cours mondiaux très fluctuants sur le

long terme.

Est-ce à dire que les domaines sont

sous-exploités ?

La récolte représente en moyenne 40

à 50 % de l'accroissement annuel

des forêts. De plus nous sommes sur

un marché qui actuellement valorise

plus le résineux (70 %) que le

feuillu (30 %). Nous ne récoltons

pas plus que l'accroissement annuel

pour chacune des essences

concernées. C'est donc bien de la

forêt gérée. Et puis, le morcellement

de nos surfaces d'exploitation (80 %

de forêts privées en région) et la

géographie contraignante de certains

massifs comme ceux des Alpes,

limitent mécaniquement le taux

d'exploitation.

Pourquoi opter pour l'énergie bois

aujourd'hui ? Est-ce une réflexion

écologique ?

C'est une assurance pour l'avenir.

C'est choisir une énergie durable. Je

rappelle que 38 % du territoire

d'Auvergne-Rhône-Alpes est couvert

de forêts. C'est aussi une réponse

aux enjeux du réchauffement

climatique et une alternative pour

réduire notre dépendance aux

énergies fossiles. Le bois énergie

constitue par ailleurs aussi une

filière créatrice d'emplois locaux, de

la forêt à la chaufferie. L'idée est de

déployer la filière à l'échelon d'un

canton par exemple pour coller à la

réalité économique d'une production

et d'une consommation localisées.

Pourquoi cette communication

précise au niveau du bois de

chauffage ?

Cette année, nous avons souhaité

communiquer pour faire lien avec la

qualité de l'air, qui en certains

endroits comme la vallée de l'Arve

ou du Rhône, n'est pas optimale. Le

bois est souvent pointé du doigt

comme principal pollueur de l'air

mais il ne l'est pas autant que

d'autres énergies fossiles.

Quels sont les enjeux économiques

liés à la filière bois ?

La filière forêt-bois, c'est 20 000

entreprises et 63 000 emplois.

L'enjeu principal reste le

recrutement et l'image de nos

métiers pour montrer qu'ils ont un

sens par rapport à ce matériau. On

ne pense pas assez à ces métiers,

sous-estimés car manuels.

Celui de bûcheron est peu attractif,

pourtant, il est au contact de la

nature. On a du mal à renouveler ces

métiers comme ceux liés à la scierie

qui sont industrialisés.

Dans cet environnement comment

intervient la Région Auvergne

Rhône Alpes pour soutenir la filière

?

Le rôle des collectivités est

prépondérant. La formation sur la

scierie est par exemple co-financée

par la Région et nous allons signer

un plan d'objectifs

contrat-forma-tion pour la filière

bois avec les services de l'Etat et de

la Région.

Un effort de sensibilisation doit-il

être fait auprès des entreprises ?

Nous sommes attendus sur les

marchés des collectivités pour

relancer l'utilisation des chaufferies

bois. Nous devons mieux travailler

avec le milieu industriel. Quant au

particulier, il est déjà sensibilisé aux

0MSOf6nddHf-ao-BIF_a0sE8Y3Rx_3ZWYrr8ipENg9gM5aIMnapqA7Q3Jqp94LbFKNTg3
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bonnes pratiques mais il faut

poursuivre notre mission de

reconnaissance. ■
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Energie / De quel bois je me chauffe ? 
 
Reportage de 5 min 30 réalisé dans l’entreprise Héritier à Ambert, intervention en 
plateau de Nicolas Da Silva, chargé de mission forêt, bois et énergie, Fibois AuRA. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Médias : France 3 
Télévision régionale 
Date : 19/11/19 

14



 2/4 

  

Médias : France 3 
Télévision régionale 
Date : 19/11/19 

15



 3/4 

  
Médias : France 3 
Télévision régionale 
Date : 19/11/19 

16



 4/4 

 
 

Médias : France 3 
Télévision régionale 
Date : 19/11/19 

17



	
	

	
	
	

Intervention	en	direct	dans	l'émission	"La	télé	au	placard"	de	Julien	Laporte	
Fibois	AuRA	pour	présenter	les	atouts	du	chauffage	au	bois.	
Interview	menée	par	le	journaliste	Victor	Delaurat	

	
http://www.radio-gresivaudan.org/IMG/mp3/fibois_chauffage_au_bois_.mp3	

	
	

Médias	:	Radio	Gresivaudan	
Radio	régional	
Date	:	21/11/19	
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« ˜LEBOIS, UNE ASSURANCE

POUR L'AVENIR˜ »

Marinette Feuillade est déléguée

régionale de Fibois

Auvergne-Rhône-Alpes, qui fédère

les professionnels de la filière

bois-forêt. Elle promeut un

secteur « durable », qui génère

localement 375 M€ et près de 3

000 emplois non délocalisables.

Entretien.

De quoi parle-t-on lorsqu'on

évoque la filière bois ?

Il y a d'abord le bois énergie, qui est

constitué autour de trois

combustibles différents : le bois de

chauffage (bûches), le bois

déchiqueté (mis en miettes), pour

une utilisation en chaufferie

semi-industrielle à destination des

entreprises et des collectivités, et le

granulé bois, issu de l'agglomération

des sciures. Il y a aussi le bois

destiné à la construction. Ces deux

productions représentent chacune 50

% des volumes générés.

Les collectivités et les industriels

se sont-ils emparés de cette

énergie bois ?

Auvergne-Rhône-Alpes est une

région pionnière en matière

d'énergie bois. Pourtant, on constate

aujourd'hui un ralentissement de son

utilisation, ce qui peut s'expliquer de

deux façons : d'une part le prix bas

actuel des énergies fossiles et,

d'autre part, la vision d'une

consommation associée à la

déforestation. Sur le premier point,

le bois reste actuellement moins

compétitif mais son cours est stable

depuis de nombreuses années face à

du gaz, du fioul ou de l'électricité

soumis à des cours mondiaux très

fluctuants sur le long terme.

Est-ce à dire que les domaines

sont sous-exploités ?

La récolte représente en moyenne 40

à 50 % de l'accroissement annuel

des forêts. De plus, nous sommes

sur un marché qui, actuellement,

valorise plus le résineux (70 %) que

le feuillu (30 %). Nous ne récoltons

pas plus que l'accroissement annuel

pour chacune des essences

concernées. C'est donc bien de la

forêt gérée. Et puis le morcellement

de nos surfaces d'exploitation (80 %

de forêts privées en région) et la

géographie contraignante de certains

massifs, comme ceux des Alpes,

limitent mécaniquement le taux

d'exploitation.

Pourquoi opter pour l'énergie bois

aujourd'hui ? Est-ce une réflexion

écologique ?

C'est une assurance pour l'avenir.

C'est choisir une énergie durable. Je

rappelle que 38 % du territoire

d'Auvergne-Rhône-Alpes sont

couverts de forêts. C'est aussi une

réponse aux enjeux du

réchauffement climatique et une

alternative pour réduire notre

dépendance aux énergies fossiles. Le

bois énergie constitue par ailleurs

une filière créatrice d'emplois

locaux, de la forêt à la chaufferie.

L'idée est de déployer la filière à

l'échelon d'un canton par exemple,

pour coller à la réalité économique

d'une production et d'une

consommation localisées.

Pourquoi choisir de communiquer

sur le bois de chauffage ?

Pour faire lien avec la qualité de l'air

qui, en certains endroits comme la

vallée de l'Arve ou du Rhône, n'est

pas optimale. Le bois est souvent

pointé du doigt comme étant le

principal pollueur de l'air…
Pourtant, il ne l'est pas autant que

d'autres énergies fossiles.

Quels sont les enjeux

économiques liés à la filière bois ?

La filière forêt-bois, c'est 20 000

entreprises et 63 000 emplois.

L'enjeu principal reste le

recrutement et l'image de nos

métiers, pour montrer qu'ils ont un

sens par rapport à ce matériau. On

ne pense pas assez à ces métiers,

05cWnaCZR1DdZWY4vIKYKGBw9NjFUq4IpJO9nh5FZHlqb0flOoU59aNQFRHqV_z6FNDRi
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sous-estimés car manuels. Celui de

bûcheron est peu attractif ; pourtant,

il est au contact de la nature. On a

du mal à renouveler ces professions,

tout comme celles qui sont liées à la

scierie et qui sont industrialisées.

« ˜La˜filière forêt-bois, c'est 20 000

entreprises et 63 000 emplois˜ »

Dans cet environnement, comment

intervient la Région

Auvergne-Rhône-Alpes pour

soutenir la filière ?

Le rôle des collectivités est

prépondérant. La formation sur la

scierie, par exemple, est cofinancée

par la Région. Nous allons

également signer un plan d'objectifs

« contrat-formation » pour la filière

bois avec les services de l'État et de

la Région.

Un effort de sensibilisation doit-il

être fait auprès des entreprises ?

Nous sommes attendus sur les

marchés des collectivités pour

relancer l'utilisation des chaufferies

bois. Nous devons mieux travailler

avec le milieu industriel. Quant au

particulier, il est déjà sensibilisé aux

bonnes pratiques… Ce qui ne nous

empêche pas de poursuivre notre

mission de reconnaissance ! ■
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